

**Compte-rendu de la rencontre des fraternités Angoulême-Koudougou
(Burkina Faso)
samedi 19 octobre 2024, (9h-17h),
Maison diocésaine ANGOULÊME**

Participants : une trentaine de participants – présence de l'Abbé Didier KABORE (en année sabbatique sur la paroisse de Cognac)

Excusés : La fraternité Chasseneuil/Roumazières, la fraternité La Rochefoucauld/Montbron, la fraternité du Grand Angoulême qui se restructure.

9h40 : Après un accueil café chaleureux organisé par les fraternités, la rencontre débute par le chant « Dieu nous a tous appelés » suivi de la prière pour la semaine missionnaire récitée par tous les participants et la lecture d'un extrait du message du Saint Père pour la 98ème journée mondiale des missions « La mission est une sortie inlassable vers toute l'humanité ».

9h50 : Historique de la naissance de la Fraternité Angoulême-Koudougou :

Le Père Jean-Pierre Mangon présent s'appuie sur le rétrospectif historique de la création de la Fraternité Angoulême-Koudougou. Il présente avec clarté toutes les étapes où il a grandement œuvré à la mise en œuvre des échanges entre les deux diocèses.

Fraternité ANGOULÊME -KOUDOUGOU : Quelques dates (texte du Père MANGON)

VATICAN II : « Tous les évêques, en tant que membres du collège épiscopal qui succède au collège des apôtres, ont été consacrés, non seulement pour un diocèse, mais pour le salut du monde entier (...). De là naît cette communion et coopération des Eglises aujourd'hui pour continuer l'œuvre d'évangélisation. En vertu de cette communion, chacune des Eglises porte la sollicitude de toutes les autres ; les Eglises se font connaître réciproquement leurs propres besoins ; elles se communiquent mutuellement leurs biens, puisque l'extension du Corps du Christ est la fonction du collège épiscopal tout entier. » Lumen Gentium n°28 07/12/1968

-A la fin du Concile Vatican II, fin décembre 1965, deux évêques d'origine bretonne, Mgr KERAUTRET, évêque d'Angoulême et Mgr BRETAULT, évêque de Koudougou prévoient de créer un jumelage entre leurs deux diocèses.

- Le 1^{er} avril 1967, l'Abbé Anthyme BAYALA, prêtre du diocèse, est nommé évêque de Koudougou.

- Octobre 1967, Mgr KERAUTRET envoie le Père Joseph CHARRIER comme professeur au Petit Séminaire de Koudougou. L'Abbé François BELLOTEAU le rejoindra ensuite.

-Le 28 juin 1968, Mgr BAYALA est invité à venir à Angoulême. Il ordonne prêtre Georges LAVALLADE.

Plusieurs jeunes de Charente partent en coopération à Koudougou. Des envois de colis et d'argent sont réalisés.

-Noël 1968, Mgr KERAUTRET est invité à Koudougou. Il y retourne en juillet 1969.

Juillet 1970, Mgr BAYALA vient à Angoulême pour l'ordination épiscopale de Mgr ROL.

-Fin 1977, Mgr BAYALA revient à Angoulême et propose de faire des jumelages de paroisse en paroisse et il souhaite que l'on parle désormais de Fraternités. Il envoie le texte fondateur qui devient le Texte de référence pour ces Fraternités : Fraternités de paroisse à paroisse.

-Juillet 1978, le Père Jean-Pierre MANGON se rend à Koudougou pour réaliser la première Fraternité entre la paroisse d'Imasgho et sa paroisse de La Couronne.

-Juillet 1978, venue à Angoulême de l'Abbé Urbain ZOMA. Il participe au pèlerinage diocésain à Lourdes.

-Décembre 1979, Mgr ROL et le Père BOULET se rendent en visite à Koudougou.

-En juillet 1979, le Père Jean-Pierre MANGON est invité à l'ordination sacerdotale de l'Abbé Joseph COMPAORE à Imasgho, en Fraternité avec sa paroisse de La Couronne. Il se rend à Bobo-Dioulasso où se trouve un des deux Grands Séminaires du diocèse, l'autre étant à Ouagadougou.

-Juillet 1979, le Père Jean-Pierre MANGON retourne à Koudougou pour mieux connaître le diocèse; Mgr BAYALA met un véhicule à sa disposition. Il rencontre onze paroisses sur douze mais ne peut se rendre à la paroisse la plus lointaine : celle de Léo. Il aura ensuite plusieurs occasions de s'y rendre, après avoir créé un lien fraternel entre Léo, déjà liée à Confolens et sa paroisse de Chabanais.

-Juillet 1980, Congrès eucharistique international à Lourdes, le Père Mangon rencontre la délégation nationale des Burkinabés venue à Lourdes, Mgr ROL invite ses membres à Angoulême, 72 d'entre eux acceptent. Ils sont accueillis dans les différentes paroisses qui ont créé des liens de fraternité. Ils participent à une célébration à la Cathédrale et sont reçus à la Mairie d'Angoulême.

-Octobre 1981, Michel GIRARD part de Ruffec en stage à Temnaoré. Il deviendra missionnaire d'Afrique, dans le diocèse d'Ouahigouya et divers autres lieux d'Afrique, avant d'exercer des responsabilités importantes, au service en France des Missionnaires d'Afrique, la Congrégation des Pères Blancs, fondée par le Cardinal LA VIGERIE depuis Alger.

-Janvier 1982, une délégation de 30 Charentais se rend à Koudougou, à l'invitation du Père François DE GAULLE, neveu du Général et curé de la cathédrale. Ils apprennent que l'Abbé Basile TAPSOBA, alors seul curé africain dans le diocèse, est nommé évêque de Koudougou. Mgr Georges ROL lui remet sa croix pectorale.

-Juin 1982, Le Père Bruno FEVRE part à Koudougou pour y représenter le diocèse d'Angoulême. Il est nommé à Réo et reviendra en Charente en septembre 1985.

-L'Abbé Joseph COMPAORE vient pour un an à La Rochefoucauld.

Trois colloques interdiocésains ont pu être organisés, avec la participation des évêques de Koudougou et d'Angoulême, ainsi que des prêtres, des religieuses et des

laïcs des deux diocèses frères. Le premier en décembre 1988 à Koudougou, sur « Les laïcs dans la mission de l'Eglise ». Le second en 1992 à Angoulême sur « Les sacrements de l'initiation chrétienne : Baptême, Confirmation et Eucharistie dans l'Eglise famille de Dieu » et le troisième en décembre 1995 à Koudougou, sur « Famille et vocation ».

● *Il faudrait écrire un livre important pour transmettre ce que nous avons vécu ensemble. Un exemple parmi d'autres : l'envoi de conteneurs depuis Roulet Sant Estèphe, toujours chez M. Alfred BOURGOIN, depuis mai 1994 jusqu'à aujourd'hui. Le Père MANGON en a organisé 47. M. Michel DINDINAUD a pris la relève pour 25 autres. Il passe maintenant la suite de ce service fraternel à M. Nicolas OISEL. Autre exemple, celui des jeunes de Koudougou qui ont pu se joindre à ceux d'Angoulême pour participer à cinq journées Mondiales de la Jeunesse.*

10h15 : Présentation des membres présents

Chaque membre se présente en nommant la Fraternité à laquelle il appartient et évoque son investissement au service de celle-ci.

L'Abbé Didier KABORE présente son parcours de prêtre :

Ordonné le 9 juillet 2005 et nommé à Temnaoré (2 ans). Il va ensuite l'Aumônerie scolaire et universitaire à Koudougou puis au Petit Séminaire (1 an). Il devient responsable de la Radio Notre-Dame de la Réconciliation (3 ans), il aide également à la création de la radio de Léo (où il passe 5 étés). Il poursuit sa mission à Yako (4ans) puis devient curé à Arbolé (5ans). Il poursuit comme curé à Imasgho 2ans) et arrive cette année début octobre 2024 à Cognac pour un congé sabbatique d'une année.

Il évoque les projets de création de nouveaux diocèses :

- le diocèse de Réo : démarche avancée, actuellement entre les mains u Dicastère
- le diocèse de Léo : en prévision, à l'état de projet
- le diocèse de Yako : en prévision (paroisses de Dydir, Zoula, Kordié, Tenado, Pouni-Tita)

L'Abbé Gustave SAWADOGO présente son parcours récent:

Actuellement curé de la paroisse de Ruffec, il a été enseignant au Grand Séminaire, a étudié la philosophie et obtenu un doctorat. Il donne actuellement des cours au Grand Séminaire sur des sessions de quelques semaines.

L'évêque Hervé GOSSELIN évoque que lors d'un séjour au Burkina Faso, il a ordonné un prêtre du diocèse de Koudougou.

10h45 : Atelier de groupe sur les liens que chaque Fraternité vit avec sa paroisse, le doyenné, le diocèse, entre les Fraternités, dans le diocèse de Koudougou et dans notre diocèse.

Travail par groupe via l'écriture de mots-clefs sur des post-its : chaque groupe réfléchit sur les différents liens et un rapporteur par groupe est nommé pour partager les différents points dans la perspective d'une mise en commun.

11h30- 12h : Remontées des groupes et débat :

Synthèse des mots -clefs proposés par l'ensemble des groupes :

1) Liens partagés :

•Liens dans sa paroisse :

- Prière – Partage – Projets et actions
- Se battre pour exister
- Bonne circulation des informations manque parfois de retours
- Problème avec les prêtres pour l'accueil par le diocèse et dans les paroisses
- Que recevons-nous en échange ? l'amitié, le partage des nouvelles, la
- reconnaissance lors des séjours
- Lien avec les jeunes (lien avec les écoles)

•Liens avec le doyenné :

- Liens entre paroissiens difficiles, en train de se chercher avec des histoires et des sensibilités différentes
- Une intention commune, avoir plus d'audace dans notre foi
- Fête de l'Epiphanie, projection de films
- Messe de lancement de l'année
- Participation aux repas : une rencontre annuelle entre fraternités de doyennés

Liens avec le diocèse :

Délégation aux réunions – quels enjeux ?

- Manque d'audace et d'initiation diocésaine
- Absence de référent – reconnaissance par l'évêque
- Les rencontres diocésaines : un point fort
- rencontre mensuelle des prêtres africains

Liens avec le diocèse de Koudougou :

- Echanges téléphoniques réguliers – continuum des relations et de dons
- Liens à redynamiser avec la paroisse de Cognac
- Diffusion en direct : les paroissiens savent ce que deviennent leurs dons
- Accueil et réception des prêtres – informations nombreuses et précises
- Le regret de ne pas pouvoir aller au Burkina Faso
- Echanges avec les laïcs parfois difficiles

•Liens avec les autres fraternités :

- Les rencontres : point positifs – temps d'échanges appréciés
- Circulation d'informations entre fraternités – consolidation du collectif
- Engager des actions communes

2) Est-ce que ces liens favorisent l'écoute, la prière, le partage, le soutien matériel ?

Des échanges réguliers existent – importance des repas partagés

- Fidélité des relations – séjours réguliers de paroissiens – continuum des
- relations – amitiés durables

12h -12h45 : Messe à la Chapelle présidée par Mgr Hervé GOSSELIN

12h45 – 14h : Pique-nique tiré du sac

14h-15h : Enseignement par Mgr Hervé GOSSELIN associé à l'Abbé Didier KABORE

1) Enseignement de l'évêque :

Le prêtre référent nommé accompagnateur de la Fraternité est le Père Michel FERNANDEZ de la paroisse de Confolens-Chabanais-Champagne-Mouton.

Qu'est-ce qui est fédérateur ?

L'évêque évoque la Messe des Peuples (différentes cultures et origines) lors de l'Epiphanie (5 janvier 2025 à 15h). Notion d'universalité lors de l'ouverture diocésaine de l'année jubilaire.

Si on rêve la fraternité ? Elle s'est développée depuis plus de 20 ans.

Comment fortifier la Fraternité ?

- Par l'importance de la réciprocité
- Le monde a besoin de défis importants
- Par le renforcement de la solidarité
- Par mettre la communion en avant
- Le dialogue et des biens communs appartiennent à la fraternité
 - mise en avant de la communion
 - mise en avant de la charité fraternelle
- La gratuité : la réciprocité entretient la communion, la mission et l'identité (visage du Christ).
- Développer cette universalité
- Développer la Fraternité – lutter contre le racisme – développer les échanges

2) Enseignement de l'Abbé Didier KABORE:

Au sujet de la sécurité : le centre du Burkina Faso est une zone sans problème (Ouagadougou – Koudougou – Zone Sud)

- Reconquête du territoire : 1 000 villages où les habitants sont revenus
- Il y a eu quelques tentatives du côté de Dydir et de Tenado

Au sujet des vocations :

- une trentaine de volontaires pour devenir séminaristes : (année de la propédeutique) seuls 15 ont été retenus (quota à 15)
- les 15 volontaires non retenus sont mis en stage en attendant l'année prochaine
- Ordination de 15 nouveaux prêtres en juillet 2024
- Une génération montante de futurs séminaristes

Au sujet du diocèse de Koudougou :

- Il va être scindé en 4 (*voir plus haut*) Futur diocèse de Réo
 - Une fraternité vécue où la communion est basée sur l'Évangile et le texte fondateur (un patrimoine à garder).
 - Une fraternité de cœur à cœur

- Ne pas réduire la Fraternité à des conteneurs : la fraternité de personnes à personnes est l'essentiel
- Importance de la transmission de la fraternité aux jeunes (sortir de soi-même – découvrir l'autre – qualité altruiste)
- Principe d'alliance réciproque : je donne – je reçois
- En diocèse ou en paroisse, les prêtres ne sont jamais seuls, rarement deux, toujours troisième

Au sujet de l'accueil des prêtres :

- Une équipe de soutien aux prêtres : faciliter l'accueil et l'accompagnement des prêtres
- Exigence spirituelle – exigence humaine du texte fondateur
- A travers le dynamisme évangéliste
- Travail ecclésial vers l'Église : partager avec les prêtres Français et Burkinabè

15h-15h45 : Témoignages sur le jumelage entre la paroisse t Pierre Aumaître et la paroisse Sinbongdong en Corée du Sud (Bruno LACHAVANNE et Nelly DUFET)

Bruno LACHAVANNE retrace le parcours de Pierre AUMAÎTRE (originaire d'Aizecq) et son martyr : envoyé en mission en 1869 – décapité en 1866 – canonisé en 1984.

- A l'origine, relations de la Charente avec la Corée : Mgr ROL et Gustave BIREAU
- Pèlerinage de Mgr GOSSELIN en Corée avec le Père Benoît LECOMTE
- Organisation très hiérarchisée
- Ce n'est pas un jumelage, c'est une fraternité
- Voyage de 15 jours dont une semaine partagée avec l'évêque
- Partage avec les Bouddhistes : visite d'un temple
- Question politique des deux Corées

En Corée : une église d'architecture circulaire. Les vitraux de l'église St Pierre Aumaître et ceux de sa paroisse sœur en Corée ont été réalisés par le même artisan.

- Témoignage : on rêve de vivre comme leur assemblée si vivante
- Une grande gratitude des Coréens de voir les paroissiens Français
- Point de vue de l'évêque : reconnaissance – vénération pour les prêtres missionnaires
- Cette ouverture est un lien ecclésial

15h45-16h30 : Témoignage de « Foi et lumière » (Marie-Laure SEMMONT)

Mouvement de 50 ans : « Un trésor à partager »

- Aider les personnes ayant un handicap mental - mouvement qui couvre des personnes de plus de 80 ans
- La communauté regroupe des handicapés, leurs familles et des amis : « Chemin d'abondance »

Temps festifs - Activités autour de l'Évangile- Repas – pèlerinage à Lourde
Les personnes handicapées sont acteurs, des Pèlerins de la joie – 2ème communauté

charentaise

•

A venir : Jeudi 28 novembre 2024 : marché de l'Avent à Bassac

16h30 : Clôture de la journée

•Chaque membre de l'assemblée quitte la maison diocésaine satisfait de la qualité des échanges.

Rédaction compte-rendu Béatrice NICOLAS